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дом градостроительство

Концептуальная  
несовместимость
Хотели как лучше: отхватили 
кусок земли побезлюднее, не 
подумав: а почему он безлюд
ный? Ближе к Москве еще ни
чего, цивилизация присутст
вует. Есть, например, крупней
шая в Европе Саларьев ская 
свалка. А вот за Троицком... 
От Троицка и до самой калуж
ской Бухловки лежит  теперь 
Троицкий административ
ный округ города Москвы, 
один из двух новых округов, 
равный по территории всей 
старой Москве и с плотностью 
населения как в Эфиопии.

Прошло почти полтора го
да после того, как тогдашний 
президент Дмитрий Медведев 
предложил идею создания «фе
дерального округа» за МКАД, 
но дюжина проектных команд 
лучших зарубежных и отечест
венных специалистов в облас
ти городского моделирования 
до сих пор пытается совмес
тить несовместимое.

На совещании в Троицке 
по вопросу разработки кон
цепции развития московс
кой агломерации мэр Собя
нин предложил господину 
Медведеву трехзональное де
ление Новой Москвы по мере 
удаления от МКАД: грубо гово
ря, «Жилье», «Труд», «Отдых». 
И одновременно (!) речь шла 
о полицентричном развитии, 
то есть фактически о создании 
в Новой Москве самостоятель
ного центра. Ладно, это совме
стить както можно, создав «но
вый город», вывернутый в обе 
стороны: и к своему центру, и 
к Москве. Есть концептуаль
ная проблема посложнее.

Периодически вбрасывает
ся идея переселения в «Нью

Москву» 2 млн москвичей: 
пенсионеров, очередников, 
переселенцев из пятиэтажек 
и т. п.— как бы для решения 
транспортной проблемы в ста
рой Москве. Не очень прият
но, но ход мыслей примерно 
ясен. Хорошо, стройте микро
районы 20этажек, магазины 
шаговой доступности, подго
няйте метро и электричку, 
ставьте в лесочке лавочки и 
удивляйтесь, почему транс
портную проблему внутри 
МКАД так и не удалось ре
шить. Да и причем здесь 
 «федеральный округ»?

Но даже переселенцев 
из ветхого жилья власти на
деются заманить «экологией», 
рисуя в воображении некое 
«многоэтажное малоэтажное» 
жилье в шестьсемь этажей. 
Если же смысл затеи в том, 
чтобы перевести сюда прави
тельственные учреждения и 
создать здесь нечто нереально 
инновационное, то привлечь 
москвичей можно будет не 
шилом вместо мыла, а только 
комфортным и достаточно де
шевым малоэтажным жильем.

Тарифы  
для малоэтажки
Оставим в стороне вопрос о 
том, как власти собираются ад
министрировать продажу этих 
чудесных коттеджей исключи
тельно москвичам, причем ра
ботающим в переезжающих в 
Подмосковье министерствах и 
НИИ. Когда столичным чинов
никам задают этот вопрос, они 
молчат как партизаны. И, как 
в анекдоте, возможно, просто 
не знают ответа. Перейдем не
посредственно к теме матери
ала — инфраструктуре Новой 
Москвы.

Так вот с учетом решения 
вопроса инфраструктуры мож
но утверждать: дешевых кот
теджей не будет. «По подсчетам 
наших аналитиков, без строи
тельства разветвленной систе
мы водоснабжения и канализа
ции стоимость снабжения хо
лодной водой в Новой Москве 
будет превышать тариф «Мо
сводоканала» — 26 руб. 75 коп. 
за кубометр — примерно в три 
раза, а стоимость одного кубо
метра воды с водоподводом и 
фильтрацией — в пять раз»,— 
говорит генеральный дирек
тор управляющей компании 
Clever Estate Сергей Креков.

Это связано с тем, что водо
снабжение в Новой Москве не 
может осуществляться по тако
му же принципу, как и в ста
рой,— из водозаборных соору
жений — ввиду отсутствия рек. 
А это значит, что потребуется 
бурить скважины. Таким обра
зом, стоимость инвестиций в 
строительство единой систе
мы коммуникаций, по мне
нию эксперта, поднимет стои
мость малоэтажного участка в 
Новой Москве до уровня пре
миумкласса, так же, как и сто
имость коммунальных услуг.

Кроме того, Сергей Креков 
напоминает о показателях до
ступности объектов инфраст
руктуры в среднем московс
ком районе на 500 га с населе
нием 85 тыс.человек: от 6 до 
8 муниципальных поликли
ник, 2 центра соцобслужива
ния, от 10 до 12 общеобразова
тельных школ, от 22 детских 
дошкольных учреждений, от 
6 детских муниципальных 
 учреждений разного назна
чения, более 20 крытых спор
тивных залов и столько же 
спортплощадок, а также ма

газины, банки, парковки, цен
тры досуга, парикмахерские, 
рестораны, кафе.

И делает неутешительный 
вывод для Новой Москвы: «На
селение одного московского 
дома составляет порядка 600–
650 человек. Если это количес
тво людей расселить в мало
этажные строения, то пло
щадь одного такого квартала 
займет 8,4 га. А жилой фонд 
обычного московского района 
составляет около 400 домов, 
для которых в Новой Москве 
потребуется почти 3,4 тыс. га. 
Такая разреженность жилого 
фонда непременно приведет 
к тому, что муниципальные 
поликлиники смогут нахо
диться в 40минутной пешей 
доступности, школы и детские 
сады — в 30минутной, а раз
личные социальные учрежде
ния — более чем в часовой».

В общем, тут останется ли
бо строить сеть дорог, сравни
мую с американской, с их же 
школьными автобусами, ина
че «Здравствуй, пробка!» и «За 
что боролись?», либо основны
ми станут не муниципальные 
поликлиники, школы и детса
ды. «А это уже никак не эко
номкласс, о котором столько 
говорится применительно к 
малоэтажному строительству 
Новой Москвы»,— заключает 
Сергей Креков.

Без воды
Итак, чтобы не слишком оби
жать тех, кто присоединил к 
Москве 150 тыс. га без воды и 
дорог, сформулируем главную 
российскую проблему так: во
да и дороги. С водой в принци
пе решаемо. Через пару дней 
после того, как господин Шой
гу произнес про «приказы, ко
торые надо выполнять», обсу
ждая нехватку воды для одно
го из подольских микрорайо
нов, Сергей Кужугетович вдруг 
выдал сногсшибательную 
идею.

«Что? Будем решать вопрос 
подвоза воды цистернами? — 
тряхнул стариной бывший гла
ва МЧС. Но тут же сменил тон и 
подошел к вопросу со всей се

рьезностью: — Давайте делать 
водохранилище, предоставьте 
мне съемку реки, положите 
мне на стол фотографии». Есте
ственно, говоря о реке, губер
натор имел в виду Пахру: в том 
огрызке Подольского района, 
который сохранился за Под
московьем, только она и оста
лась, да немного от левого при
тока — Десны — и правого 
притока — Мочи.

Вопрос, можно ли называть 
водой то, что течет в Пахре, вы
несем за скобки. Гораздо инте
реснее другое: где строить пло
тину? Если на восточной окра
ине Подольска, то прощай По
дольск. Если на западной, то 
прощай НьюМосква. Если, ко
нечно, речь идет действитель
но о водохранилище, а не о 
бобровой запруде. Сначала по
казалось, что Сергей Шойгу бу
янит: «Так не доставайся ж ни
кому!» Но, видимо, мэру Моск
вы Собянину придется прислу
шаться к идее коллеги, если не 
сказать, поймать его за язык. 
Вопрос канализационного сто
ка ниже водозабора, то есть 
уже в Подмосковье, также вы
несем за скобки. А что делать? 
Делатьто что? Вариантов нет.

Одна дорога
Дороги. По сути, пока есть од
на — Калужка, но есть и пони
мание, что развивать ее «пуч
ком» — верный путь к коллап
су. Знакомство россиян с Таи
ландом подсказывает пра
вильный образ: мангровые 
 заросли, где корни плавно пе
реходят в ветви, а стволы при
чудливо переплетаются. «Даже 
реконструированное, Калужс
кое шоссе в одиночку не спра
вится с потоком транспорта 

”новых москвичей“, и допол
нительные магистрали нужны 
однозначно,— уверен совет
ник президента ФСК ”Лидер“ 
Григорий Алтухов.— Они дол
жны строиться как в нап рав
лении старой Москвы, так и 
соединять районы новой сто
лицы между собой и с отдель
ными районами области. 
Внутренняя дорожная сеть 
позволит оптимизировать 

маршруты передвижения и 
избежать заторов в самых про
ходных точках, например при 
въезде на МКАД».

Не меньшее внимание, 
чем Калужскому, руководи
тель аналитического центра 
EstaTet Денис Бобков уделяет 
шоссе Солнцево—Бутово—
Видное — своеобразному дуб
леру южного сегмента МКАД. 
Эта дорога соединит Киевс
кое, Калужское, Варшавское 
и Симферопольское шоссе. 
Выход к двум последним воз
можен как между Северным 
и Южным Бутово, так и между 
Бутово и Щербинкой. Более 
того, есть старыйпрестарый 
проект каблирования ЛЭП от 
Западного Бирюлево до само
го МК МЖД и ТТК. Открывают
ся перспективы комбиниро
ванной автомобильной и же
лезной дороги от Канатчико
вой дачи до Троицка, хоть и 
кривоватой, но с ветерком.

Если будут деньги. «С 1983 
по 2008 год в Москве велись ре
гулярные замеры пассажиро
потоков, однако работы были 
прерваны, и достаточно точ
ных оценок цифр о загружен
ности дорог и общественного 
транспорта не существует,— 
 сетует директор по развитию 
и маркетингу компании ”Ав
толокатор“ Глеб Славутский.— 
Однако даже при приблизи
тельном расчете затрат на мо
дернизацию транспортной 
системы региона для создания 
комфортной уличнодорожной 
сети Новой Москвы потребует
ся не менее $32 млрд».

Пока в трехлетнем бюдже
те на развитие транспорта на 
присоединенной территории 
заложено около 8 млрд руб. 
«Прогнозируется,— предпола
гает Глеб Славутский,— что в 
ближайшие годы доходы Моск
вы будут неизменно падать. До
статочно ли будет средств бюд
жета для реализации такого 
масштабного проекта, если в 
2012 году на развитие транс
портной системы предусмот
рено 224,16 млрд руб., из них 
на дорожное строительство — 
98 млрд руб.?» Основой разви

тия транспортного сообщения 
на присоединенных террито
риях, по мнению эксперта, 
должны стать метро, железная 
дорога, скоростной трамвай.

А председатель совета ди
ректоров холдинга «ИНФРА 
инжиниринг» Сергей Огород
нов уверен, что освоение Но
вой Москвы станет успешным 
только в случае технологичес
кого прорыва: «Главное, при 
создании инфраструктуры не
обходим единый концептуаль
ный подход, регулирующий, 
связывающий и оптимизиру
ющий деятельность всех объ
ектов: связь, ЖКХ, безопас
ность, управление движением 
и т. д. Строительство должно 
осуществляться с применени
ем современных решений 
и технологий — например, 
в дорожном строительстве 
всю  протяженную инфраст
руктуру необходимо прокла
дывать комплексно».

По словам эксперта, воз
можно, будет актуальным ре
шение по прокладке линей
ных коммуникаций в самой до
роге, как это делается в Европе. 
Так, чтобы в случае необходи
мости к ним был доступ с обо
чины. А если нужно протянуть 
кабель или трубу на другую сто
рону, с помощью специальной 
техники работа проводится 
очень быстро, причем не нуж
но ждать застывания асфальта: 
на полотно сверху ставится вре
менная резиновая заглушка. 
Но, увы, в России такие техно
логии не применяются.

Неплотная застройка
Просто чтобы спуститься с не
бес на землю. Девять десятых 
территории «НьюМосквы» это 
леса, поля и деревни с холод
ной водой, без центральной 
 канализации, с баллонным 
 газом. И это на Калужке — в 
вотчине «Газпрома». «Конечно, 
Новая Москва по своим реали
ям это все еще Подмосковье,— 
говорит Денис Бобков.— Заст
ройщики вынуждены отно
сительно бессистемно тянуть 
коммуникации от ближайших 
точек подключения. На деле 

это усугубляет нехватку ком
муникаций, все так же, как и 
раньше, при областном стату
се, возникают ситуации, когда 
дома построены, а коммуника
ции подключаются годами».

И еще на одно обстоятель
ство обращает внимание пред
ставитель девелоперской ком
пании «СитиXXI век» Сергей 
Лядов: «До 31 декабря 2014 го
да разрешения на строительс
тво будут выдаваться при от
сутствии утвержденных Пра
вил землепользования и заст
ройки (ПЗЗ), а документация 
по планировке территории 
 будет разрабатываться при от
сутствии утвержденного на 
всю территорию Генерального 
плана города Москвы. Но пока 
ПЗЗ утверждены только в сель
ских поселениях Десеновское 
и Сосенское».

А возможно, вся эта гора 
полтора года рожала и продол
жает рожать мышь. 13 октября 
столичный градоначальник 
вдруг заявил: «Мы не собира
емся так плотно застраивать 
Новую Москву, там никакого 
мегагорода не планируется. 
Даже, собственно, и идеоло
гия была, когда мы просили 
эту территорию, наоборот, со
хранить в значительной степе
ни такой, какая она сегодня 
есть, то есть зеленые прост
ранства, зоны, большие пар
ковые территории. Плотная 
застройка предполагается в 
районе между, скажем, Бутово 
и Солнцево».

Явно имея в виду зону внут
ри упоминавшегося дублера 
МКАД — трассы Солнцево—
Бутово—Видное. То есть вся 
идея может обернуться не
большой «корректировкой» 
Кольцевой дороги: до 6 км в 
«экономном» варианте и до 
10 км (с охватом Щербинки) — 
в «просторном». В этом случае 
худобедно обеспечить «Нью
Москву» водой, электричест
вом, газом и т. п. можно будет 
на основе прежних схем. Так 
же будет вестись и строительс
тво жилья и дорог. Вопрос: сто
ило ли ради этого перекраи
вать Подмосковье?

Глухой угол
территории

Территория Новой Москвы — одна из самых малонаселенных 
в Подмосковье. А, собственно, почему? Ответ очевиден:  
из-за недостатка инфраструктуры. Зато теперь это проблема 
московских властей. О том, как она может быть решена,  
рассказывает обозреватель «Ъ-Дома» Альберт Акопян.


